

LA PRENSA

EL DIARIO DE LA TARDE MAS ANTIGUO DE INFORMACION Y DE CULTURA

GERENTE **Enrique Fonseca Zúñiga**

-- 7a. Av. Este No. 344 --

ADMINISTRADOR: **Rafael Fonseca Calvo**

ANO VI

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 4 DE SETIEMBRE DE 1924

NUM 1720

Hoy se aprobará el reglamento de administración local

En la sesión municipal de esta noche quedará definitivamente aprobado el Reglamento de Administración Local.

Este proyecto, dividido en dos secciones, comprende veintinueve capítulos: en la primera trata de la organización interior del Ayuntamiento, y en la segunda de las disposiciones generales acerca de la función, jurisdicción y responsabilidad de los empleados.

Conforme dicho plan las oficinas y trabajos municipales serán supervisados por un jefe de Intervención, a quien se señalan también otras obligaciones controladoras de aquellos servicios en que haya que administrar intereses o cuidar de la inversión de los materiales destinados a cada obra municipal.

En una palabra, — y es el mejor elogio que puede hacerse del proyecto en estudio — que radicalmente se pone coto a los desórdenes y abusos de que siempre ha hecho amargas consideraciones la comunidad contribuyente.

Es de esperar que dicho Reglamento sirva de pauta a otros Ayuntamientos de la República, si es que se quiere control y orden en los servicios municipales.

En Puntarenas fue rechazado el vapor "Corinto"

LA FIEBRE AMARILLA EN GUATEMALA Y EL SALVADOR

Procedente del Norte llegó a Puntarenas el domingo el vapor Corinto, trayendo bastantes pasajeros con destino a éste Puerto.

Confirmada mediante despachos oficiales la noticia de que el terrible flagelo de la fiebre amarilla ha hecho su aparición en El Salvador y Guatemala, de orden de la Sub-secretaría de Higiene Pública fue rechazado dicho vapor, levantando anclas rumbo a Panamá.

No hay tal derroche de gasolina

Según datos numéricos que le fueron suministrados al "Diario de Costa Rica" y que publicó en unas de sus ediciones de la semana pasada, comprende una inversión muy exagerada de diez mil colones en gasolina durante este año.

En mal estado

Continúa pésimo el tráfico en la Av. 5ª, frente al parquecito N. O. del Morazán.

Es por segunda vez que nos referimos al desperfecto ocasionado en dicha avenida con motivo de unos trabajos de cloaca y cañería que se verificaron hace más de un mes.

Si esta obra tuvo por objeto la ampliación ó mejora de un servicio, lo natural y lógico es no dañar otros de parecida importancia, ó proceder a repararlos sin pérdida de tiempo.

Sorprendidos de este informe pedimos al señor Contador Municipal explicaciones al respecto, quien amablemente nos dijo que había sido gastada la suma que se señala en dicho presupuesto de macadam, pero que una gran existencia del referido combustible estaba guardado en el Almacén Municipal.

En consecuencia, no ha habido tal derroche de gasolina ni motivos para tanta alarma.

Suscribase Ud
LA PRENSA

Accidente a don Enrique González H.

Don Enrique González Herrán, hijo del ex-Presidente González Víquez, estuvo ayer en peligro de morir.

Había salido de San José en motocicleta, dirigiéndose al pueblo de San Juan. En el camino le cortó el paso una vaca cruzada en medio de la carretera. Para no chocar con el animal, el señor González hizo un viraje violento con tan mala suerte, que la máquina se le volcó, arrastrándole largo trecho.

Las contusiones y des-holladuras fueron tan fuertes, que el joven quedó sin conocimiento al borde del camino.

Al ser recogido había perdido por las heridas mucha sangre.

Rápidamente fue devuelto a la ciudad para ser auxiliado en casa de sus padres, donde le asistieron los doctores Selón Núñez, Durán y Rojas.

El joven González se

dirigía a San Juan para ser padrino de boda de uno de sus empleados, cuando le ocurrió la desgracia.

Esta mañana se encontraba un poco mejorado.

Excusamos decir cuanto lamentamos el accidente, deseando que el herido se restablezca cuanto antes.

NOTAS CORTAS

Los Inspectores de alimentos decomisaron hace poco una gran cantidad de leche adulterada procedente de Cartago.

Los infractores fueron sentenciados en la Agencia Pral. de Policía municipal.

En Puntarenas están muy molestos los abonados al servicio telefónico.

Parece que el Ferrocarril les corta la comunicación a cada momento y cuando más la necesitan.

Se pedirá al gobierno que disponga de una línea especial para esa Empresa.

Un incidente personal

Durante el primer entreacto de la función de anoche en el Teatro Nacional, cuando el vestíbulo estaba lleno de caballeros que habían salido a fumar y comentar el primer acto, se produjo un incidente personal que causó ligera alarma.

En el fondo del vestíbulo, en el ángulo de la

derecha, casi a nuestro lado, vimos que dos caballeros se agredían furiosamente con los puños cerrados. Un grupo de amigos o conocidos cayeron rápidamente sobre los que reñían sujetándolos con muchas dificultades y separándolos mutuamente hasta quedar cada uno en un extremo opuesto del local.

Los contendientes eran don Aurelio Castro y don Jaime Esquivel. Parece que fue el primero quien inició la agresión.

La cuestión surgió por antiguos resentimientos políticos que tienen su origen en la Administración de los Tinoco.

Enterado el señor Presidente de la República que presenciaba la función desde el segundo palco de la derecha (por cierto que le vimos reír muy a gusto los chistes de la obra) mandó llamar a don Aurelio Castro y lo hizo entrar en su palco aconsejándole.

Afortunadamente el incidente no tuvo más desagradables resultados.

Unas palomas

Bremerhaven — Los vapores norteamericanos que tienen entre sus escalas los puertos de Bremerhaven y Southampton, pocas veces hacen la travesía sin que reciban la vista de las palomas mensajeras que llevan y traen mensajes o corren carreras entre Inglaterra y el continente. Parece como si el buen trato que les dan los marineros norteamericanos les hiciera preferir su compañía, pues es lo cierto que el pabellón estrellado les sirve de reclamo.

Por lo general, las palomas llegan al buque al oscurecer. Es evidente que no les gusta volar sobre el Mar del Norte y el Canal de la Mancha en la oscuridad. Sin ningún temor se dejan acariciar y alimentar por la tripulación, después van en busca de un travesaño en los mástiles donde pasar la noche.

Nueva legislación para los viajeros marítimos

Londres — La junta de Comercio Británica acaba de formular una nueva legislación relativa a los medios de salvamento que debe llevar consigo todo vapor mercante, con el fin de disminuir los riesgos.

La nueva legislación aún no ha sido presentada al Parlamento, que deberá considerarla durante 40 días.

Boda Alsina Astúa

En la importante ciudad de Barcelona se debe haber celebrado hoy la boda de la gentil señorita Anita Alsina con el caballero José Antonio Astúa Lizano.

Es una boda muy simpática que celebrándose tan lejos, repercute en la sociedad costarricense, por significar un lazo de amor que viene a unir a dos familias distinguidas de nuestro mundo social.

Vaya nuestra felicitación a los felices novios y a sus familias.

El Guarda del Bosque de los Niños es un buen empleado

Hace pocos días viene siendo objeto de injustificada crítica el Guarda del Bosque de los Niños, don Abel Muñoz Sánchez.

A este empleado municipal se le acusa de abandono en un Diario vespertino, por cuanto unos pocos árboles del referido Bosque los está dañando el matapalo. Será cierto lo que dicen sus detractores, pero que al mismo tiempo haya nobleza o sinceridad en declarar que el señor Muñoz no dispone actualmente del personal que otros años ha habido para la atención general de aquel sitio de recreo. No obstante lo dicho, este buen empleado multiplica sus actividades y da un servicio más que eficiente por un sueldo raquíscico que devenga.

De lo manifestado en su favor puede dar fé el señor jefe Forestal y muchos vecinos importantes del llano de Matarredonda.

Se construirá un magnífico templo en San Ramón

Adoscientos cincuenta mil colones más o menos ascenderá el costo de construcción de la Iglesia Parroquial de la ciudad de San Ramón, para reponer al magnífico templo de piedra que destruyó los temblores de 4 de marzo último.

El proyecto y demás ha sido recomendado al

competente Ing. D. Francisco Salazar Quesada, quien hará una obra de arquitectura digna del adelanto de aquella importante ciudad.

Para tal fin han sido recaudados cien mil colones por contribución voluntaria del vecindario ramonense; el resto se allegará por medio de ferias, veladas, etc.

La Junta Calificadora la integran los señores Prbo. don Juan N. Solís, Presidente; don Rodolfo Gamboa, don Nicolás Orlich, don Alfredo Salazar, don Macario Valverde, don Tulio Gamboa y don Juan Alfaro N.

Se pedirá al gobierno que disponga de una línea especial para esa Empresa.

Se nos informa que el Censor de teatros ha prohibido que se exhiba en la pantalla una película de Harold Lloyd.

La films detenida representa algunas escenas muy imprudentes y maliciosas que no deben ser expuestas a los niños, que son los más constantes admiradores del famoso Harold.

Suscribase a L. Prensa

Nota del día

Los nuevos inventos

EL TELEFONO DE BOLSILLO

En nuestros días camina ya tan de prisa el progreso científico, que apenas pasa semana sin que aparezca algún nuevo invento de gran importancia.

Ahora acaba de aparecer el teléfono de bolsillo. Es la última invención sensacional en el ya ancho campo de la radiotelefonía.

Se trata de un aparato extraordinariamente simplificado, sin antenas ni lámparas, y tan pequeño que puede colocarse en una caja de tabaco y hasta en recipientes todavía más pequeños. Diminutos magnetos circulares sustituyen a las pilas y a las baterías y la antena está reemplazada por una pequeña barra de acero adaptada a la arista de la caja.

Con estos audífonos tan pequeños pueden oírse con toda claridad los conciertos que se dan a 300 millas de distancia. La gloria de este invento, destinada a popularizarse enseguida, pertenece al ingeniero francés Jacques La Font.

Ya estamos viendo a todo el mundo con su teléfono en el bolsillo. Sentados en el Parque Central, podríamos oír claramente a la Berutti cantando la Frú-Frú o a Ego Aguirre cantando magistralmente el bricdis de "La Casta Susana", sin pasar calor en el teatro ni dejar el dinero en la taquilla.

Desde casa, bien acomodados en la butaca, podremos oír, con satisfacción unas veces y con indignación otras, cómo nuestros diputados discuten en el Congreso los presupuestos nacionales, que apenas alcanzan para malvivir la nación, o como discuten nuestros municipios si deben ir a pleo en automóvil con permiso del gobernador.

El doctor Masbou no necesitará venir a la capital para dar sus interesantes conferencias sobre Literatura Española. Desde su Cátedra de Puriscal podrá darnos su conferencia que oiremos muy a gusto mientras tomamos un helado en el café de La Feria. Bastará que nos avise la hora.

De sobremesa saboreando el café, oiremos a la señorita Angelita Acuña sus discursos sobre los sports y los balles modernos.

Por lo pronto, ese teléfono de bolsillo lo adoptará para su servicio la policía de París por consejo de su Prefecto. En la casa o en el teatro, en la calle o en el parque en cualquier sitio donde se encuentre un policía, podrá recibir la orden verbal de sus superiores o la confidencia de cualquiera que necesite su auxilio.

Pero como cada invento que surge, en seguida encuentra quien lo modifica y lo mejora haciéndole sufrir grandes modificaciones, ya estamos viendo el teléfono de bolsillo perfeccionado para oír a grandes distancias, llevándolo la gente colgado a la bandolera, como llevan ahora los gemelos de viaje y las cámaras fotográficas.

Entonces llegaremos a oír, sin salir de San José, la ópera del Metropolitán, los conciertos de la Sinfónica de Berlín y las discusiones de la Liga de las Naciones reunida en Ginebra.

¡Qué de sorpresas nos aguardan! Vamos de asombro en asombro. La palabra "imposible" se ha borrado ya en el campo de la ciencia pura y de la ciencia aplicada.

Llegaremos a comunicarnos con las generaciones de otros planetas, y entonces quizás nos enseñen que 2 y 2 son 5 y que pueden haber sistemas de matemáticas que desmientan las nuestras, capaces de crear nuevas series de ciencias para mejor dominar el Universo.

Tenemos una gran fe en el hombre y en el porvenir. Apenas hace doscientos años que ha salido el mundo de la tiranía teológica, y la ciencia está dando todavía sus primeros pasos. Las fantasías de Julio Verne se están quedando atrás en la realidad. Este siglo es como el primer acto de una función de ciencia que más parece de magia. Ya nos ha dado este siglo la radiografía y la aviación. Bastarían estas dos invenciones para acreditar al siglo XXI pero esas dos maravillas sólo son el principio del siglo lo que hemos encontrado en sus umbrales. La apoteosis final nadie es capaz de imaginarla.

BERNARDO MERINO

OCTAVIO FAYAD

Avisa a su clientela que ha trasladado su negocio en el local del Pasaje del Mercado, contiguo a "La España" de Martinez & Co.



Envie Fecha de Nacimiento

Dirección:—ZOHRA, 6 Lafayette Ave., A 9 Brooklyn, New York, U. S. A.

Su Fortuna En las Estrellas GRATIS

Conocimiento de sus experiencias pasadas, proyectos para el futuro, posibilidades financieras y otros asuntos indicados por la ASTROLOGIA. La ciencia más antigua en el mundo, conocida en la Historia. Sus propósitos de vida, su vida, felicidad en el matrimonio, amigos, enemigos, triunfos en todas sus empresas, herencias, especulaciones, y otras cuestiones muy importantes serán reveladas por la gran ciencia de la Astrología. Dígeme de qué gratis, principios fundamentales que cambiarán el curso de su vida y le traerán felicidad y éxito en vez de fracasos y disgustos, que pueden estar próximos a caer sobre Ud. Su interpretación Astroológica, escrita clara y sencillamente no consistirá en más de dos páginas. Envíe diez centavos, valor americano para cubrir franqueo y costo del anuncio, etc., y envíeme la fecha de nacimiento, día, mes y año respectivamente y tendré el gusto de ponerle al corriente prontamente. Esta maravillosa oferta no se hará otra vez, por lo tanto, no pierda esta oportunidad.

Crisis en el fasismo?

Después de un largo período de consolidación debida principalmente a una acertada política internacional, el Fasismo parece hallarse en crisis. El asesinato del diputado Matteotti marca el momento en que comienza esa crisis. La Italia sometida por patriotismo a Gobierno de orden en el interior y de engrandecimiento en el exterior, se sacudió de pronto con un brusco estremecimiento de alarma y de disgusto. Los fascistas, olvidando que un asesinato había determinado la ruina del régimen socialista en Italia, habían sacrificado a un honorable miembro del partido contrario. La crueldad fue llevada hasta el extremo de no entregar el cadáver de la víctima a la piedad de sus deudos; y esto causó la indignación general. En esos días sombríos, se creyó que el Gobierno de Mussolini iba a caer. No fué así, sin embargo, por varios motivos. Por una parte, lo salvó del fracaso inmediato la indis-

cutible labor de orden realizada; por otra parte, la inmediata política de represión emprendida aun contra las más altas personalidades del Partido como César Rossi, Marielli, General De Bono, y otros. Unos fueron a la cárcel, otros cesaron en sus puestos por encubridores como los jefes de la policía.

Y pareció que el Gobierno había conjurado la tempestad.

Sin embargo, hasta estos momentos no ha caído sobre ninguno de los responsables la mano de hierro de la justicia punitiva, y se comienza a dudar de que Némesis llegue a hacerse presente en este asunto. Sin embargo, el Fasismo a juzgar por sus últimos acuerdos, parece dispuesto: 1º A escuchar reclamaciones de la opinión pública, como las que Matteotti dió a conocer en un artículo publicado por la revista "Englis Lite", de Londres; y 2º A seguir combatiendo contra sus enemigos.

LAS OLAS MIGUEL ARMIGO

Hierro para techo Inglés 28 G.—Arroz, sal y mercaderías en general al por mayor a los precios más bajos de Plaza.

APARTADO 228 - TELEFONO 13

Limpia ALUMINIO

Las ollas y sartenes de aluminio, lata, cobre, bronce y hierro aporcelanado se conservan limpias facilmente con SAPOLIO.

PASTILLA GRANDE—NO SE DESPERDICIA

Sustitutos nunca satisfacen. Busque el nombre SAPOLIO. Banda azul—Envoltura plateada.

ENOCH MORGAN'S SONS CO. Unicos Manufactureros NUEVA YORK E. U. A.

SAPOLIO

MARCA DE FABRICA REGISTRADA

Los campesinos andaluces

Madrid.—Se ha dado una nota oficiosa por el Directorio diciendo: "El artículo publicado por el "Heraldo de Madrid" y firmado por el ex-diputado socialista Largo Caballero, afirmando que la mayoría de los patronos agrícolas sólo piensan enriquecerse no mejorando el negocio que tienen, es una afirmación falsa, pues aunque la situación de los obreros del campo de Andalucía no es buena, por el Directorio se estudia el modo de mejorar sus relaciones entre el capital y el trabajo, haciendo participar a los obreros de las ganancias.

"Lamenta también que los obreros produzcan en la jornada de ocho horas todo cuanto pueden; sería posible aumentarles los jornales, pero no siendo así el aumento es difícil, siendo esto el principal inconveniente la fuerza retardataria que ponen en su trabajo.

Este aumento producido en España podría por el momento, determinar la sobra de brazos en muchos oficios, pero educarla en general a los obreros y estarían mejor preparados para producción.

al igual que existe en otros países, pudiendo gastar el gobierno, si preciso fuere, para educar al pueblo una buena suma, pues es cosa indispensable para hacer brillar a los elementos de la raza.

Si el socialismo es una agrupación para los obreros y para su protección, a nadie asustará el socialismo del gobierno, pero si es colectivismo revolucionario atacando por igual lo que funciona bien como lo que funciona mal, hallará un enemigo en el Directorio. Otros gobiernos podrán callar acerca de este asunto y adoptar una cómica postura, pero el Presidente del Directorio cree su deber decir la verdad de su pensamiento, contestando con razón o sin ella.

Anúnciese usted en La Prensa

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

A \$ 1-25 el tomo empastado

- Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
- La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky
- Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
- La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
- El feminismo en las sociedades modernas, E. G. Néñez Blanco, 3 ts.
- La conciencia criminal, M. Longo
- La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
- Antropología criminal, E. Laurent
- Nuevos delictos penales, P. Dorado
- El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelly, 2 ts.
- Política social y Economía Política, G. Schmolter, 2 ts.
- De los delitos culposos, A. Angiolini, 2 ts.
- El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
- El concepto de la existencia, A. Diroff.
- El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro
- El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
- La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
- El Mundo y el Hombre, C. Perrini
- Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
- Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
- La Nueva Pedagogía, G. Rodriguez
- Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.
- El paro forzoso, M. Thury
- El derecho del más fuerte, G. Cimballi, 2 ts.
- El ocaso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts.
- Puerza y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
- Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
- Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
- El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
- La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
- Individualismo y socialismo, A. Albornoz
- El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
- Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
- Las leyes de la evolución social, Th. Hertzka, 2 ts.
- Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
- La anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zecoli
- La anarquía, apreciaciones éticas, H. Zecoli
- Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
- La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
- El nuevo derecho internacional, E. Cimballi

TESORERIA GENERAL DEL PARTIDO REFORMISTA

Se avisa a todos los Reformistas que tengan en su poder obligaciones o recibos a cobrar a esta Tesorería que deben pasar a hacerlos efectivos en el término de 15 días contados desde esta fecha, transcurrido este plazo se considerará que quienes no lo hayan hecho dejan dichos valores a beneficio del Partido Reformista

ENRIQUE FONSECA ZÚNIGA Tesorero

1º de Setiembre de 1924.

CALZADO SAUMA

INFORMACION EXTRANJERA

Dirigible que hara un viaje a traves del atlantico en 100 horas

Friedrichshaven. — Con motivo de la primera inspección oficial el dirigible ZR 3 que ha sido construido por los alemanes con destino a los Estados Unidos, se declaró que la poderosa aeronave saldrá con rumbo a

Lakehurst, N. J., a mediados del mes de setiembre próximo.

Hasta la fecha, los 14 compartimientos de hidrógeno del ZR 3 se van inflando sin inconvenientes. La primera prueba dará varias

horas y el dirigible voló por las proximidades de Friedrichshaven. Este experimento inicial se verificó el día 27 del mes pasado.

Antes de que el nuevo coloso de los aires salga para los Estados Unidos, se harán diferentes vuelos que varían en duración, siendo la mínima de doce horas y la máxima de 30 o más.

Durante el día tuvieron acceso hasta el hangar de ZR-3 unos 300 periodistas expertos.

El nuevo dirigible está perfectamente equipado con los más modernos aparatos de la aeronáutica. Entre ellos está el famoso "Giro

compás" que los alemanes usaron en sus submarinos y el cual no sufre modificaciones en la altura.

Los paracaídas colocados debajo de los asientos de las gondolas son de seda y hay uno para cada oficial, tripulante y pasajero. El doctor Hugh Eckner, Director de la Compañía Zepellin, declaró ayer que el vuelo trasatlántico será hecho en un período que no excederá de 100 horas y acaso sea mucho menor si las condiciones atmosféricas son favorables.

Busque "La Prensa"

Apareció el manuscrito de Loti

Un joyero lo encontró y ojeándolo exclamó "Parecía un trabajo de principiante y no le di importancia alguna"

París: setiembre. La última novela de Pierre Loti, que fué olvidada por su hijo en un automóvil de punto, cuando la llevaba a la imprenta, ha sido ya encontrada.

El anuncio publicado por la prensa parisina dió resultados inmediatos.

Un joyero de la plaza de la Opera, después de leer los periódicos de la mañana, telefonó al departamento de policía declarando que le parecía hallarse en posesión de la joya literaria perdida.

El citado joyero confesó después que cuando encontró el paquete en que iba envuelto el manuscrito de Pierre Loti, comenzó a leerlo, pero no le pareció un trabajo

de mérito, pues he aquí como se expresó sobre el particular:

"Primero creí que se trataba de un trabajo de composición de un principiante y no le di importancia alguna; sin embargo, me interesó y lo llevé a casa para terminarlo de leer. Ciertos pasajes de la obra son sumamente interesantes y muy bien escritos. La idea que me formé, es que se trataba de una traducción del inglés.

Afortunadamente el joyero, después de leer el manuscrito, no lo arrojó al cesto de los papeles y lo metió en un cajón.

En realidad, no se percató de que tenía en su poder una cosa de valor hasta que leyó la prensa parisina.

Comenzaron las maniobras de la escuadra italiana

Roma.—Despacho enviado por inalámbrico desde el acorazado Conti Cavour dice que las maniobras de la marina de guerra italiana en el Mediterráneo, que se han estado preparando por varias semanas, comenzaron a media noche, momento en que todo el cielo estaba lleno de dirigibles. Varias unidades de ataque, incluso

submarinos, acorazados y barcos pequeños, han salido de su base y los barcos de reconocimientos comenzaron actividades de exploración por la costa de Sicilia.

El Cambio

Hoy a las 10 horas

New York.....	402	0/0
Londres.....	361	
París.....	112	
España.....	269 1/2	
Italia.....	91	
Suiza.....	379 1/2	
Bélgica.....	103	
Ámsterdam 39 1/4 oroam.		

Libros en venta

- T. TASSO**
LA JERUSALÉN LIBERTADA
SALVADOR RUEDA
POESÍAS
JOSE DE MATURANA
CANCION DE PRIMAVERA
NARANJO EN FLOR
M. CERVANTES
DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.
SOFOCLES
Edipo Rey: Edipo en Colona: Antigona
J. OCTAVIO PICON
DULCE Y SABROSA
LA HONRADA
JUANITA TENORIO
MUJERES
SACRAMENTO
LÁZARO: JUAN VULGAR
CUENTOS DE MI TIEMPO
DRAMA DE FAMILIA
LA HIJASTRA DEL AMOR.
BALTASAR GRACIAN
TRATADOS
V. BLASCO IBANEZ
ORIENTE
CUENTOS VALENCIANOS
R. DE CAMPOAMOR
POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.
HOMERO
ILIADA, con grabados.
QUEVEDO
PÁGINAS ESCOGIDAS
ESCRITOS POLÍTICOS
EDUARDO ZAMACOIS
EL OTRO
UNA VIDA EXTRAORDINARIA
EMILIO ZOLA
VERDAD, 2 TOMOS
TRABAJO, 2 TOMOS
LA TIERRA
LOURDES, 2 TOMOS
EPISTOLARIO

Itan práctico!



En el bolsillo del chaleco, en la bolsita de mano, en la cartera, en cualquier parte, puede llevarse ahora una dosis de CAFIASPIRINA, gracias a los "Sobres y Sobrecitos Rojos Bayer."



Son el empaque práctico por excelencia. Las tabletas ni se rompen, ni se ensucian, ni se deterioran.

¡Y qué sentimiento de confianza y protección experimenta uno cuando lleva consigo una dosis de

CAFIASPIRINA!

Significa ello que si, repentinamente, nos asalta un dolor de cabeza, de muelas o de oído; una neuralgia; una jaqueca, o un resfriado, está a nuestro alcance el único analgésico que ha merecido la distinción de que se le premie con Medalla de oro y Diploma de Honor.

La CAFIASPIRINA proporciona un alivio inmediato; quita la depresión nerviosa causada por los dolores y nunca afecta el corazón.

Para evitarse sufrimientos, adquiera esta excelente costumbre: fuera de casa, siempre un "Sobre Rojo Bayer" entre el bolsillo; en la casa, siempre un tubo de CAFIASPIRINA al alcance de la mano.



Precios: Sobrecito: 15 cts — Sobre: 25 cts. — Tubo: 2 25

La Reina Maria Cristina de tránsito por Paris

París.—La Reina doña María Cristina, madre del Rey de España, llegó a París, acompañada de la Infanta Isabel. La augusta dama era esperada en la estación por el embajador español en la capital de Francia y por varios empleados de la embajada.

El Presidente Doumergue envió al capitán Vedel para que saludara a la Reina en su nombre.

La Reina María Cristina se detendrá dos días en París y seguirá luego para San Sebastián.

Suscríbase a "La Prensa"

Los graves motines en Roma

Roma.—Motines de carácter grave tuvieron lugar entre elementos fascistas y anti fascistas, en su mayoría trabajadores empleados por una compañía cinematográfica que se encuentra filmando una producción de "Ben Hur", a varias millas de Roma.

El incidente comenzó por la tarde, cuando los antifascistas, que estaban en la mayoría, intentaron que los

trabajadores fascistas se unieran a ellos en un descanso de mediodía en honor del diputado Matteotti.

Sin embargo, los fascistas se vieron aumentados por un número de compatriotas de las aldeas vecinas, y comenzaron a tomar venganza con los simpatizadores de Matteotti.

Los carabinieri fueron finalmente llamados para poner orden.

Bonos Nacionales Oro

Para adquirir los fondos destinados a fomentar la CONSTRUCCION URBANA, de acuerdo con la ley N.º 65 del 11 de los corrientes, ponemos desde hoy a la venta Bonos Nacionales Oro concediendo un 10 por ciento de descuento sobre su valor nominal. Esos Bonos devengan un interés de 8 por ciento anual.

San José, agosto 19 de 1924.

Banco Internacional de Costa Rica

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas
Lager grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble
Kola Champagne
Cream Soda - Gengeralc

Doble Grande y Pequeña

Libros para la venta

Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó San José de Costa Rica. Ventas al contado.

A \$ 3.50 el tomo

- Procreación prudencial, Marie C. Stopes, (pasta)
- El amor de los amores, Ricardo León (de la Real Academia Española)
- La malcasada, (novela), Carmen de Burgos, (Colombine)
- El alma de París (novela), E. Champsaur
- El ombligo del mundo (novelas), Ramón Pérez de Ayala.
- Luna de miel, luna de hiel (novela), Ramón Pérez de Ayala
- Los trabajos de Urbano y Simona (novela). Continuación de Luna de miel luna de hiel, Ramón Pérez de Ayala.
- Antología contemporánea de poetas argentinos, Ernesto Morales - D. Novillo Quiroga
- Amadis de Gaula (novela) arreglado por Carmen de Burgos
- El chalet de las rosas (novela grande), Ramón Gómez de la Cerna
- Meditaciones del Quijote, José Ortega y Gasset
- Espectador N° 1, José Ortega y Gasset.
- La Reina Calafia (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
- El préstamo de la difunta (novelas), Vicente Blasco Ibáñez.
- La tierra de todos (novela), Vicente Blasco Ibáñez.
- Agricultura armónica (espectante, popular), Joaquín Costa
- La tierra y la cuestión social, Joaquín Costa
- Política hidráulica, Joaquín Costa
- El ideal de la vida, Robert W. Chambers
- Novelas, Joaquín Dicenta pasta
- La línea de fuego, Roberto W. Chambers
- La confesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
- El Estado o la República, Platón, 2 tomos,
- Lea Atlántida, novela, Pedro Benoit \$ 7.00
- El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- El Angel, cuentos, Gabriel Muñó, pasta
- Páginas escogidas, Azorín, pasta
- Pastorelas, Concha Espina
- La niña de Luzmeia, novela, pasta, Concha Espina
- En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
- La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
- Marta Baraquín, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- La indomada, J. H. Rosny, (Mayor), de la Academia Goncourt
- Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
- La Figuranta, León Frapié
- La dulzura de vivir, Marcela Tinayre
- La corbata celeste, Hugo West
- La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano
- Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
- La vida en flor, (novela), Anatole France
- Baltazar, Anatole France
- La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, \$ 7.00
- Munera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
- Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, \$ 7.00

\$ 3.00 el tomo

- La dinámica del pensamiento, W. W. Atkinson
- El porvenir de España, Miguel de Unamuno y Angel Ganivet
- La lucha universal (filosofía científica), Félix Le Dantec
- Lo que pensamos los locos, Federico Alvarado F.
- Testa (cabeza) libro para jóvenes, Pablo Mantegazza
- Cuentos de la tierra, Emilia Pardo Bazán
- Cuentos nuevos, Emilia Pardo Bazán
- Verba, Gabriel Alomar
- Novelas y novelistas, Andrenio
- En la Estepa, Máximo Gorki, pasta
- La angustia, Máximo Gorki, pasta
- El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
- Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
- Los Malas, Eca de Queiros, tres tomos s, pasta, \$ 9.00
- Tapices viejos, Eduardo Marquina
- Ensayos, Miguel Cané
- Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez
- Discursos y Conferencias, Miguel Cané
- La Revolución Rusa, N. Tasin
- El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
- El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin
- De la vida que pasa, Ramón Quesada
- La musa de los madrides, Antonio Casero
- De orden del Rey, Víctor Hugo, 2 tomos, pasta
- El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
- El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
- Preludios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
- La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
- Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
- Los caídos, Máximo Gorki, pasta
- Café y Artemio, Máximo Gorki, pasta
- Tomás Gordeieff, Máximo Gorki, pasta
- Tercetos (novelas), Luis Pirandello

\$ 2.50 el tomo

Seis personajes en busca de autor (comedia), Luis Pirandello

\$ 2.00 el tomo

- Cuentos de Italia, M. Gorki
- Laboremus (teatro), Bjornstjerne Bjornson
- Despertar de primavera (teatro), Frank Wedekind
- La vida del hombre (teatro), Leonidas Andreiev
- El abanico de Lady Windermore (teatro), Oscar Wilde
- La huelga (teatro) John Galsworthy
- Hacia las estrellas (teatro), Leonidas Andreiev
- Poemas del hombre (libro del mar), C. Sabat Ercaaty
- La patrona (novela), Dostoievski
- La ignorancia del Derecho, Joaquín Costa, pasta \$ 2.00

\$ 1.50 el tomo

- La ciencia moderna y el anarquismo, (El terror en Rusia), M. Kropotkin
- Historia de las ideas morales, Paul Gilie
- Hacia la Universidad futura, Ernesto Nelson
- El socialismo y la religión, (Biblioteca roja), F. Engels

ECOS DE PROVINCIAS

CRONICA TEATRAL

OTRA VISITA AL BAL TABARIN

De Heredia

El lunes estuvimos en Alajuela, y oportunamente conversamos con el distinguido agricultor, don Pedro Alfaro Murillo, quien se estableció con un elegante hotel al Este de la Estación del Pacífico.

Hablando con el apreciable y honrado señor Alfaro, sobre la carestía del dulce, y de otros artículos de primera necesidad nos decía: Yo siempre tengo el cuidado de leer el periódico "La Prensa", porque es un diario que toma muy en serio los problemas nacionales y principalmente siempre atento para defender los intereses del pueblo y del proletariado. Ese periódico, nos decía don Pedro: ver que no tiene nexos con el Gobierno, ni empresas ni compañías extranjeras, porque cuando la administración pública necesita censura lo hace y cuando hay que aplaudirla también lo hace como en estos días lo ha hecho con el Presidente de la República, y con merecida justicia por la feliz medida de mandar a expendir a las sucursales de licores, panela, azúcar y arroz, como yo bien sé que lo hacen en San José, Cartago y Heredia, y en esa forma los pobres tienen que estar muy agradecidos con don Ricardo, y también con el periódico "La Prensa" que tanto hizo en pro de las clases necesitadas. El señor Alfaro Murillo, dice, que él que conoce muy bien toda la provincia de Alajuela y sabe el estado de los caminos, es uno de los primeros en aconsejarle al señor Ministro de Fomento, que ponga toda atención en mejoramiento de los caminos, y que trabajando con actividad y honradez, poco a poco se van haciendo buenas las vías de comunicación y que de allí viene el entusiasmo de los agricultores para cultivar en más proporción infinidad de tierras que están abandonadas por falta de caminos.

Don Pedro es uno de esos hombres que aman el trabajo y es bastante empresario. Entiende bien la agricultura y el comercio y es hombre vivo de los que no se deja meter "gato por liebre".

Nos satisface que el apreciable caballero don Pedro Alfaro Murillo, recomiende este importante diario y que un hombre que vive en las faenas del campo, se dé cuenta de la importancia de un periódico que como "La Prensa" con legítimo orgullo puede llamarse, amigo defensor de los intereses del pueblo.

AL JEFE DE HIGIENE

Ya que el Jefe de Higiene, don Abel Cordero, es atento a las indicaciones justas de la prensa le suplicamos ordenar implorar las cien varas de la línea férrea, al Este de la Estación. Creemos que él como Agente de Policía bien puede exigir al propietario

de esas casas de alquiler haga un desagüe cimentado, pues desde mal olor de lo que se dan cuenta los pasajeros.

Muy en breve se efectuará en esta ciudad el enlace matrimonial del joven don Recadero Arce con la espiritual señorita Estela Hernández Ch.

Ambos jóvenes gozan de muchas simpatías, por sus altísimas virtudes. Nos anticipamos en nuestra enhorabuena más afectuosa para los nuevos contrayentes con nuestros vivos deseos de que les acompañe siempre la felicidad.

Ha continuado mal de salud la niñita de don Rafael Herrera y su estimada esposa doña Teresa Alfaro de Herrera. Nuestros votos al Cielo por su restablecimiento.

CORRESPONSAL

Socios del Banco de Cooperación Nacional

Socios de la lista anterior 390, con 458 acciones.

- 391 Tito Chacón Cordero 1 Ac
- 392 Jorge Aragón 1
- 393 Fausto Calderón Coto 1
- 394 Concepción J. de Calderón 1
- 395 Argentina Calderón Jené 1
- 396 Julieta Calderón Jené 1
- 397 Fausto Calderón Jené 1
- 398 Alberto Molina 1
- 399 María de Molina 1
- 400 Guillermo Hopp 2
- 401 Blanca Sáenz de Mora 1
- 402 Angel Cavallini 1
- 403 Francisco Andrade 1
- 404 Emilia B. de Barrientos 1
- 405 Vicente Calderón Navarro 1
- 406 Cristina Solano Rivera 1
- 407 Otilia Solano Carvajal 1
- 408 M^a Cristina S. de Montero 1
- 409 Eva Madrigal Meneses 1
- 410 Julia Vega Fernández 1
- 411 Manuel Vega Fernández 1
- 412 José Ana Abarca 1
- 413 Marcelino Ríos 1
- 414 Alvaro Durán Rocha 1
- 415 Manuel Durán Rocha 1
- 416 Luis Pacheco 1
- 417 Olga Granados Cascante 1
- 418 Ramón Avendaño Sánchez 2
- 419 Enrique Herrera Paut 1
- 420 Manuel Valverde León 1
- 421 Eduardo Castro Saborío 5
- 422 Vicente Ramírez Chacón 1
- 423 Alfredo Muñoz B. 2
- 424 Ana de Martínez 1
- 425 Claudio Cortés Bolaños 1
- 426 Alberto Alfaro Venegas 1
- 427 Gonzalo Oreamuno Flores 1
- 428 Tomás Soley Guell 1
- 429 Renato Delcore Alvarado 1
- 430 Yolanda Delcore Alvarado 1
- 431 Clemencia Delcore A. 1
- 432 Rafael Delcore M. 1
- 433 Clemencia A. de Delcore 1
- 434 Concepción Coll Roig 1
- 435 Nicanor Gámez Vásquez 2
- 436 C. Ricardo Zúñiga V. 1
- 437 Horacio Parra Latorr 1
- 438 Graciela Acevedo Alpizar 1
- 439 Ferreol Carbonell Sáenz 1
- 440 Raúl Alvarado 1
- 441 Vidal Quirós Escalante 1
- 442 José M. Acuña Chavez 1
- 443 Deifilio Silva 1
- 444 César Nieto 1
- 445 Cecilio Nieto 1
- 446 Angelina de Nieto 1
- 447 Edwin Paniski 1
- 448 Alice Paniski 1
- 449 Cipriano Gu 2
- 450 Manuel Enrique Calvo B. 1
- 451 Augusto Trejos López 1
- 452 María Roig V. 1
- 453 Ángela R. de Jiménez 1
- 454 Rosario Mory 1
- 455 Benildo Morales 1
- 456 Marta Granados Jiménez 1
- 457 Modesto Le Roig 1
- 458 Reinaldo Zúñiga Rojas 1
- 459 José Rojas Monge 1
- 460 Fernando Cañas Vargas 1
- 461 Humberto Salazar Mora 1
- 462 Lucilia Salazar Mora 1
- 463 Zacarías Salazar Mora 1
- 464 Josefina Salazar Mora 1
- 465 Josefina Mora Valverde 1
- 466 Lidia de Guevara 1
- 467 Enrique Batista 1
- 468 Juan Enrique Jiménez 1
- 469 Julio Armas Ferrer 1
- 470 Josefa Armas Ferrer 1
- 471 María Armas Ferrer 1
- 472 Ramón Pineda Solano 2
- 473 Domingo Francisco Rojas 1
- 474 Miguel Armojo Martín 1
- 475 Miguel A. Guevara H. 1
- 476 Ignacio Bermúdez 1
- 477 Joaquín Urbina A. 2
- 478 Tomás Fernández B. 1
- 479 José García Salazar 5

Otra vez anoche, buscando un lentivo a nuestro splin, nos dirigimos al Bal Tabarin, en busca de arte y de alegría. Allí, como siempre, encontramos a nuestros simpáticos amigos: Frou-Frou la tentadora y la perversa; Ketti la Ingéoua con corazón de paloma; Octavio el príncipe calavera, fanático de la religión de Venus; el Duque de Pomaracy, ministro y viejo verde, enfermo de amor senil; el divertido Soffa que nació varón por un lamentable error de la Naturaleza y a la vieja señora Morel, la pobre solterona que a los cincuenta sigue buscando el amor que no encontró a los quince. Todos los parroquianos fieles del célebre cabaret, sentimentales y alocados, nos mostraron una vez más sus almas enamoradas, encendidas en ansias de placer.

La Frou-Frou de anoche, era para nosotros otra nueva, aún siendo la misma. Hemos conocido, entre otras muchas, a la Frou-Frou espiritual de María Caballé; a la Frou-Frou reidora y cascabelera de Esperanza Iris; a la Frou-Frou genial de Stefí Csillag, como una reina de pura sangre que ama el pecado. Anoche conocimos a la Frou-Frou de Inés Berutti, fuertemente sensual, gozadora y atrevida, como una horizontal impenitente disfrazada de gran señora, hermana gemela de la Titina de la calle, de la Margot del cabaret, de la Mimí del boulevard, de la Naná del "trottoir", de todas esas moscas de oro que volaron de las buhardillas a los palacios, a las que nosotros, cristianos al fin, hemos perdonado de todo corazón por haber amado tanto. La Frou-Frou de la Berutti, con su alma de apache, pueda figurar sin desdoro en la primera fila donde las mejores se dan el brazo.

El primer acto de anoche fué sencillamente una preciosidad. Se encendió el entusiasmo con la salida del tenor. Ego Aguirre se presentó con ímpetu arrollador y su romanza de salida le valió una ovación. Octavio triunfaba en noble lid.

Su duo con la Ketti, cantado con arte y con brío, multiplicó el entusiasmo del público. Aurorita Ferrandiz puso en plena libertad todo el magnífico surtidor de su voz y el público se sorprendió al encontrarse en presencia de una soprano lírica digna de un cuadro de ópera. Como que nosotros le vimos estrenar en la Habana la ópera de Peuela "El gato montés". El duo se repitió entre una tempestad de aplausos. El entusiasmo iba 'in crescendo'.

La aparición de Frou-Frou y su canción popularísima, fue saludada con grandes aplausos y su dueto con Soffa fue muy aplaudido y tuvo que repetirse.

Al final del acto, en las últimas notas, la Ferrandiz se superó a sí misma, y de su garganta salió como un clarín de gloria, una nota tan aguda y emocionante que si no era un ré natural, se le parecía mucho. La ovación fue estruendosa y merecida. El acto terminó con el mayor contento del público.

¿Porqué diablos el resto de la obra ya no gustó tanto? ¿Qué difícil sería explicar esto! Una de las cosas que la obra turvó en su contra, fue que lo que se representó anoche es otra traducción distinta a la que conoce nuestro público. Los cantables, los diálogos, los chistes, todo era diferente a lo que nuestra gente se sabe de memoria. Es una traducción más literaria y menos grosera. Pero el público está acostumbrado a la otra.

Oímos discutir entre el público la interpretación que Albaladejo le dió al personaje Soffa. La mayoría de los tenores cómicos hacen del Soffa un escandaloso libertino, criterio de muy mal gusto que no se ajusta al personaje ni debía tolerarse. Ya al notable actor cómico Salví se lo vimos hacer un poco afeminado, pero hombre al fin. Albaladejo lo atenuó más todavía, y sin borrarle su tinte de afeminamiento, nos lo presentó más elegante, más fino y más hombre. Como esto es cuestión de gustos, es preferible el tipo de anoche, más humano y menos repugante.

Monísima la Ferrandiz haciendo la Ketti y cantando como un ángel.

Espléndido el Duque interpretado sablamente por el notable Sirvent.

Y un verdadero encanto los dos bailes con que nos obsequiaron la Berutti y Arroyo el gran bailarín.

Y vamos a ver esta noche "La Princesa de las Czarinas".

BERNARDO MERINO

Teatro Completo

S J Alvarez Quintero

A \$ 3.50 TOMO

- I. PRIMEROS ENSAYOS
 - Prólogo: Esgrima y amor. Belén, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: Eperegrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice
- II. COMEDIAS Y DRAMAS
 - La vida íntima: El patio: Los Galeotes.
- III. COMEDIAS Y DRAMAS
 - La pena: La azotea: En dile: Las flores.
- VI. COMEDIAS Y DRAMAS
 - La Zagala: Amor a oscuras: La casa de García: A la luz de la luna.
- V. COMEDIAS Y DRAMAS
 - La dicha ajena: Pepita Reyes y Mañana de sol.
 - La buena sombra: Los borracho.
 - El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y panderetas
 - A Sevilla en el "botijo"

Libros en venta

- A \$ 5.00 el tomo empastado
- B. PEREZ GALDOS
 - DOÑA PERFECTA
 - EL ABUELO; CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 TOMOS
 - LO PROHIBIDO, 2 TOMOS
 - EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
 - MISERICORDIA
 - EL CABALLERO ENCANTADO
 - LA DE BRINGAS
 - ELECTRA; EL TACAÑO SA-LOMÓN, 2 TOMOS
 - REALIDAD
 - LA INCÓGNITA
 - LA FONTANA DE ORO
 - TRISTANA
- PLUTARCO
 - VIDAS PARALELAS, 5 TOMOS
- F. P. MARGALL
 - CARTAS ÍNTIMAS
 - LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS
 - HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, RÚSTICA \$ 3.50
 - LAS CLASES; JORNALERAS \$ 0.75
- JUAN MARGALL
 - ARTÍCULOS, 5 TOMOS
 - BLOGIOS

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
 APARTADO N° 211 TELEFONO N° 624

Manuel Madrigal Q.
 FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
 Baratillo de casimires y ropa hacha
 LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Suscríbese a La Prensa

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA
 EL LAXATIVO BROMO QUININA devolvía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Heco por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Suscríbese a La Prensa